

*Derecho natural* hace, en su introducción, una reseña de los distintos significados de la palabra "ley natural" y "derecho natural" desde Aristóteles hasta nuestros días. Enumera nada menos que veinte acepciones. Además de la Introducción la obra contiene dos partes. En la primera, La Encuesta histórica, el autor va investigando en los 5 capítulos el uso de dichos conceptos desde los filósofos antiguos, Sagrada Escritura, padres de la Iglesia, filosofía y teología medievales, renacimiento hasta la época moderna. Después de hecha esta encuesta sigue la segunda parte Investigaciones doctrinales. En primer lugar el autor constata en base de dicha encuesta que existen tres aspectos del Derecho natural puestos en claro por los textos: el sentido pauliniano (intuitivo y "situacionista"), el agustiniano (sobrenatural e histórico) y el escolástico (racional y objetivo). Sigue la investigación acerca del sentido de "naturaleza" en estas distintas corrientes. Hecho esto pasa el autor a tratar el fundamento tanto ontológico como psicológico. El cuarto capítulo habla del contenido del Derecho natural, o sea cuáles son los primeros principios o primeros juicios espontáneos del orden práctico. El libro termina con Las perspectivas pedagógicas, es decir con la cuestión qué lugar debe ocupar el Derecho natural en la enseñanza de los futuros clérigos. Como dicha formación tiene dos partes, una iniciación filosófica y un curso de teología, la inquisición del autor va en esta línea. Ya que el libro data del 1960, le falta, por supuesto, cualquier insinuación de los problemas que han surgido acerca del Derecho natural después del Concilio y, sobre todo, después de la Encíclica Humanae Vitae. El tratado se distingue por una gran erudición y gran claridad.

A. De Mier Vélez, *La buena fe en la prescripción y en la costumbre hasta el siglo XV*, Universidad de Navarra, Pamplona, 1968, 234 págs. En el libro, que es una tesis doctoral, se traza la historia hasta el siglo XV de dos instituciones jurídicas, la prescripción y la costumbre, en relación con su constitutivo esencial de buena fe. El libro se divide en tres partes. En la primera investiga el autor qué papel se adscribía a la buena fe en la prescripción desde el Derecho Romano hasta el Derecho canónico del siglo XV. Esa segunda parte hace la misma investigación respecto a la costumbre. La tercera parte trata de la naturaleza jurídica de la prescripción y la costumbre y podría ir más bien al principio del tratado como una introducción a todo lo siguiente. La tesis es ciertamente un tratado histórico muy completo sobre dicho aspecto de la prescripción y la costumbre jurídicas.

## MATRIMONIO

A. C. M. Lips, *El matrimonio, plenitud humana*, Studium, Madrid, 1969, 261 págs. El libro es la traducción de la tercera edición holandesa. Sus 16 capítulos tienen no sólo una extensión diferente, sino también es

diferente su valor. Verdaderamente hermoso es por ej. el primer capítulo que habla sobre el amor como parte esencial del matrimonio. Algo parecido podría decirse del capítulo que se refiere a lo sexual como componente de la personalidad humana —sexualidad—, que es una forma del amor y expresión de la persona humana. Muy sutil y acertado es también el tratadito sobre las diferencias síquicas entre la mujer y el hombre. El autor ya no es tan claro ni indiscutible cuando trata el espinoso problema del uso de los anticonceptivos o de la conciencia y moral. En algunas opiniones parece francamente inadmisibles, puede dar fácilmente la impresión de favorecer un poco la Moral de situación mal comprendida.

J. L. Larrabe, *El matrimonio cristiano en la época actual*, Studium, Madrid, 1969, 226 págs. El autor se propone una teología del matrimonio, por lo menos en algunos de sus aspectos. Pero no sólo en la época actual, ya que los tres primeros capítulos de los seis de que consta el libro, son una reseña histórica de la teología del matrimonio hasta el medio evo inclusive (Sagrada Escritura, San Agustín, teólogos del medio evo). Los tres restantes capítulos exploran el sentido, la finalidad y la dignidad del matrimonio en la época moderna, en especial según el Vaticano II y la encíclica Humanae vitae.

J. Dominian, *Fracaso matrimonial*, Lohlé, Bs. Aires, 1969, 213 páginas. El libro ofrece una reseña seleccionada de la investigación sociológica y psicológica que se ha hecho sobre los causantes del fracaso matrimonial, especialmente en EE.UU., Inglaterra, pero también en otros países. Estos resultados son enriquecidos por las elucubraciones personales del autor, conocido psiquiatra inglés y asesor de The Catholic Marriage Advisory Council, en base a su propio trabajo de 10 años. El fracaso matrimonial de tantos se debe, según este estudio, entre otros factores a la errónea elección de la pareja, a la inmadurez oculta de muchos esposos, etc. El libro hará buenos servicios a los directamente afectados, pero también a todos aquellos que de una u otra manera quisieran ayudar a los matrimonios en peligro de fracaso.

H. Morgan Williams, W. Melville Capper, *Sexo y matrimonio*, 3ª ed., Certeza, Buenos Aires, 1969, 152 págs. Se trata de un breve vademecum sobre las relaciones entre los sexos. En él se combinan armónicamente la experiencia cristiana y médica (los autores son dos médicos católicos) con ciertos consejos de orden práctico, tan necesarios a los jóvenes de un mundo desorientado y desconcertado frente al sexo. El libro proporciona un volumen mínimo de conocimientos teóricos respecto al sexo, ciertos principios directores de conducta general basados en la doctrina de la Biblia y el estudio de los ideales del matrimonio cristiano. Está destinado principalmente a los jóvenes, por lo cual no se tratan en él cuestiones que puedan

surgir en un matrimonio recién después de cierto tiempo de vida matrimonial.

*Fecundidad y matrimonio*, Studium, Madrid, 1969, 90 págs. Con ejemplos tomados de la vida real presenta, en primer lugar, en forma clara y equilibrada, el problema de la necesidad de planificar la fecundidad en la familia. La simple enumeración de los medios anticonceptivos, puesta en boca de un médico católico que atiende, como se dice, variada clientela, podría dar la sensación de que los autores no tengan nada que objetar contra su uso. Suponemos que no es así, pero creemos que haría falta de alguna palabra crítica de parte de los autores del libro. Esto menos se entiende teniendo en cuenta que el libro, por lo menos en su traducción castellana, es posterior a la *Humanae vitae*. Esto no quita al escrito los grandes méritos de ser un manual de mucho valor cuando habla por ej. de la responsabilidad de los cónyuges por la felicidad de ellos mismos, de la responsabilidad por los hijos y por los demás. Con las reservas que hemos hecho recomendamos el libro a todos los cónyuges.

L. Nilsson, C. Wirsén, A. Ingelman-Sundberg, *Un niño va a nacer*, Aymá, Barcelona, 1967, 160 págs. Este es un libro sumamente útil para las futuras madres y que puede ilustrar a muchos que tienen un conocimiento vago e impreciso de los procesos gestativos. Posee magníficas fotografías de la evolución del feto. Expone en forma clara y adecuada el modo de verificarse la fecundación y los procesos evolutivos hasta el nacimiento. Ofrece a las madres futuras indicaciones y consejos provechosos y que les evitan dificultades serias, o caer en concepciones falsas. Demás está decir que lo recomendamos.

E. Ell, *¿Para esto nos casamos?*, Paulinas, Buenos Aires, 1968, 167 págs. Hay muchos libros tendientes a orientar al ser humano (niño, joven, novios, matrimonios...) en el campo del amor sexuado y sus problemas, pero éste es especialmente interesante porque está dedicado a esa etapa de los primeros tiempos del matrimonio y a su problemática bien peculiar. Generalmente no se le presta mucha atención a esa etapa por creerla sin problemas (luna de miel..., etc.), pero el autor nos hace caer en la cuenta de que esa es una etapa muy importante y que si no se la pasa bien, pasa a ser fuente de muchos problemas y hasta de tragedias. Para ayudar el autor recoge un buen número de casos concretos con las soluciones concretas que se le han dado (o que no se le ha dado y por ende el resultado catastrófico) y los presenta en forma casi anecdótica y por ende sumamente clara y amena. Esos casos son 27, todos ellos bien reales: v.g.: Matrimonio difícil, El hijo único, Esposa ligada afectivamente al padre, Miedo a la mujer, El primer amor, El temor a la soltería, La mujer fatigada, Los suegros, La mujer de mayor edad..., etc. Creemos que este libro puede tener una gran salida, si se llegase a conocerlo, por-

que creemos que la casi totalidad de los matrimonios podrá espejarse en, por lo menos, uno o varios de los casos recogidos por el autor. C. B.

S. De Lestapis, *Le couple*, Beauchesne, París, 1969, 266 págs. El Padre De Lestapis nos muestra en este libro *La pareja, angustia o equilibrio* qué es lo que la Iglesia hizo y hace para ayudar a los matrimonios en situaciones difíciles. En la primera parte expone el autor las bases doctrinales del problema que se ha revelado crucial en los últimos años para muchos matrimonios incluso cristianos: el conflicto entre el amor y la fecundidad. Para obrar rectamente hay que esclarecer primero la conciencia, esto lo hace el libro exponiendo en grandes líneas la doctrina de la Iglesia sobre el matrimonio desde la edad apostólica hasta la encíclica *Humanae vitae*. Muestra que hubo en la Iglesia en este punto un desarrollo y progreso "cualitativo" (como lo llama él), es decir una exploración más adecuada de la verdad y un mayor esclarecimiento de alguno de sus aspectos. En esta primera parte ocupa el lugar preeminente el 3er. y 4º capítulo sobre la encíclica *Humanae vitae*, en los que se analiza con profundidad el argumento central de la encíclica acerca de la no-licitud de separar los dos significados inherentes al acto conyugal: el unitivo y el procreativo. Un aporte muy original y valioso es el capítulo sobre la condición conyugal y la "teología de la comunicación", en el que se expone la estructura trinitaria del acto conyugal como reflejo creado del misterio trinitario. La segunda parte mira ya a la acción pastoral de sacerdotes y laicos especializados que quieren ayudar a hogares en dificultades. Para ello es necesario, según el autor, en primer lugar un discernimiento inicial de la situación moral del hogar y luego vienen los pasos que eventualmente habrá que proponer para que tales hogares recobren el equilibrio humano mediante la vida sacramental y vida espiritual en general. El libro es muy recomendable tanto desde el punto de vista doctrinal como pastoral.

M. Martínez Cavero, *Matrimonio, Concilio y Postconcilio*, Studium Madrid, 1969, 114 págs. Intentando hacer suyo el lema conciliar de retorno a las fuentes, el autor comienza su exposición con un breve esbozo bíblico sobre el matrimonio. En segundo lugar estudia el matrimonio a la luz del Vaticano II (*Gaudium et spes*, *Lumen gentium*) y de la encíclica papal *Humanae vitae*. El pequeño trabajo no se limita a enumerar simplemente los aportes de estos documentos eclesíásticos, sino que les añade una erudita explicación teológica y filosófica. Un extenso capítulo, dentro de la brevedad del conjunto, está dedicado a tan actual problema como es la regulación de la natalidad. El libro, pequeño en tamaño, es un conjunto armonioso de ideas, expuestas en un estilo fluido y claro, lo que hace muy recomendable su lectura.

D. von Hildebrand, *La encíclica Humanae vitae: signo de contradicción*, Fax, Madrid, 1969, 123 págs. Von Hildebrand es uno de los

escritores modernos que con gran valor, *opportune vel importune*, levantan su voz para denunciar con gran inteligencia la confusión que reina hoy en día en el campo moral, aun dentro de la Iglesia. En el presente libro hace lo mismo con las críticas que se han levantado dentro y fuera de la Iglesia contra la encíclica *Humanae vitae*. Defiende la encíclica contra aquéllos que basados en la acentuación del amor en el matrimonio (Vaticano II) propugnan que se deba permitir también la regulación artificial de nacimientos. El autor trata entre otras cosas de la verdadera naturaleza del matrimonio, de la distinción de dos conceptos de la naturaleza para decirnos de qué clase de naturaleza se trata en la encíclica, de la relación entre la naturaleza y la persona. Para esclarecer el frecuente malentendido expone la diferencia entre la elección del tiempo permitida y la regulación artificial de nacimientos, no lícita. Al fin habla de cuál debe ser la recta postura frente a la Encíclica. Añade tres apéndices: el texto de la Encíclica, el Discurso del Papa sobre la Encíclica y la Declaración del Episcopado español sobre la *Humanae vitae*. Se trata de un pequeño libro, pero muy claro y valioso para valorar en su verdadero sentido y alcance la Encíclica *Humanae vitae*.

E. Valcarce Alfayete, *Los porqués del Papa en la Humanae vitae*, Studium, Madrid, 1969, 140 págs. El librito puede ser dividido en dos partes claramente visibles: en la primera se enumeran, analizan y refutan algunas de las reacciones negativas que ha tenido la Encíclica; en la segunda parte comenta el autor algunos puntos doctrinales de la misma, como por ej. la doctrina papal sobre el matrimonio en sus cuatro aspectos: biológico, psicológico, demográfico y sociológico; el principio de la totalidad y su aplicación a la píldora, y finalmente qué clase de autoridad tiene la encíclica. El libro se distingue por la sana doctrina y por una serie de elucubraciones que hacen fácilmente entender, a toda persona de buena voluntad y que es capaz de pensar, la posición del papa en la Encíclica.

F. Weyergans, *Mon amour... diario de un enamorado*, Sígueme, Salamanca, 1969, 177 págs. Es éste un relato tierno, sencillo, fresco, de un hombre que mira su vida de amor desde su madurez y ve que ella no ha transcurrido en vano. En este diario de un enamorado no hay teorías, pero sí la sencilla expresión de una vida de treinta años de matrimonio escrita con gusto por la ternura de un periodista a raíz del encuentro con su amigo Jérôme, artista, que no sabe amar y vive solitario. Weyergans no arguye, no discute, tan sólo abre su corazón, y su testimonio puede servir de ayuda a quien lo reciba con apertura de espíritu. L. N. P.

J. M. López Riocerezo, *Hacia una auténtica educación sexual*, Studium, Madrid, 1969, 164 págs. Este trabajo presenta una amplia visión de los principales temas y asuntos relacionados con la educación sexual de los niños. La obra tiene abundantes notas, citas y ejemplos que hacen

de ella algo agradable, útil y provechoso. Naturalmente, dado su carácter no se le puede pedir profundidad. Es más bien de tipo informativo. Algunas partes exigen una mayor dilucidación para no dar lugar a concepciones falsas. De éstas citamos la que trata el instinto sexual, que llamaríamos mejor tensión genital, la que se refiere a la masturbación infantil, etc... Con todo, el libro cumple con su cometido.

*Educación sexual*, Studium, Madrid, 1969, 80 págs. Presenta cuatro aspectos relacionados con el tema. La sexualidad en el desarrollo del niño es tratada por Bertha Stünzi y plantea los problemas de la lactancia, de la primera infancia y de la edad escolar. Cada una de estas cuestiones está acompañada por consejos pedagógicos de utilidad para los padres. Hans Georg Bodmer estudia la educación sexual en las escuelas, sus pro y sus contra a partir de sus propias experiencias en una escuela primaria de Zurich. Algunas de sus frases nos han resultado algo chocantes, como cuando afirma en la página 37 que "la masturbación no constituye un fin en sí, sino más bien una válvula de seguridad", y "precisamente esta meta tan elevada de dominio de sí mismo provoca, como es sabido, la peligrosa represión de los instintos y el comienzo de la neurosis". Así dichas no nos parecen admisibles. Kurt Spörri investiga los delitos sexuales, sus causas y lo que el derecho penal juvenil suizo dice al respecto. Finalmente Arno Herrmann presenta el papel de la religión y del sacerdote en la educación sexual.

J. Fischer, *No sexo sino amor*, Studium, Madrid, 1969, 107 págs. Otra obra dedicada a la sexualidad, pero en una perspectiva más amplia y más profunda es la de Jochem Fischer, Lástima de título, pues da lugar a falsas interpretaciones con respecto a la relación entre sexo y amor, y también con respecto al mismo contenido del libro, que justamente implica lo contrario, si consideramos el sexo en su totalidad. Los temas tratados se refieren principalmente a los problemas y dificultades, que plantea la sexualidad humana, y la recta solución de los mismos. El autor tiene bien presente las ideas y situaciones actuales. Es una obra recomendable, que puede ayudar a padres, educadores, novios y personas casadas.

E. Enciso Viana, *¡Muchacha!*, Studium, Madrid, 1962, 180 págs. Aunque ya tenga unos 8 años esta duodécima edición (de la que nos llegó el presente ejemplar) no perdió valor y actualidad su contenido. Sabemos que los jóvenes buscan entenderse a sí mismos, a los demás y al mundo a que se abren; esto es especialmente valedero para la joven a la que se dirige el autor: la que está en esa etapa de preparación al noviazgo y matrimonio. Pues, bien, dentro de una tónica acentualmente piadosa (hoy en día a ciertas mentalidades, les podrá parecer hasta demasiado piadosa) trata de un modo claro todos los principales interrogantes que la joven se plantea en esa edad. Su gama es amplísima; los reúne en siete capítulos dedicados.

a la mujer y su misión, a su cultura y educación, a su vida religiosa, a su pureza, a los peligros que la amenazan, a su noviazgo y preparación al matrimonio, a su relación con el apostolado y la patria. Hay que tener presente la época en que se escribió este trabajo y sus destinatarias (la joven española), de lo contrario se correría el peligro de verlo como excesivamente severo y estrecho en algunos juicios y exigencias (y así dejarlo de lado con menoscabado del mucho bien que puede hacer). Si se trata de recomendarlo hay que suponer en la destinataria una vida de piedad (en sentido clásico) bastante desarrollada. La amplitud de la temática tratada, la sencillez, claridad y amenidad de la exposición explican, junto con el natural interés de las jóvenes, su enorme difusión (es ésta la 12 edición). C. B.

### ECUMENISMO

*Upsala 1968, informes, declaraciones y alocuciones*, Sígueme, Salamanca, 1969, 301 págs. Aunque no se trata de una traducción oficial de los documentos se ha hecho siguiendo fielmente las ediciones oficiales. La obra consta de tres partes. La primera recoge íntegramente la edición oficial de los "informes de las secciones". La segunda presenta únicamente las "declaraciones" adoptadas por la Asamblea con prescindencia de todo informe protocolario. La tercera presenta solamente cuatro discursos que a juicio de los editores deben ser conocidos con urgencia por toda la Iglesia cristiana. Estos son: La finalidad de Jesucristo, de H. Berkhof; El movimiento ecuménico, el CEI y la Iglesia católica romana, de R. Tucci; Nuestra común confesión de fe y sus implicaciones para hoy día, de R. Bertram; Las Iglesias pentecostales y el movimiento ecuménico, de Chr. Krust.

V. Subilia, *La nueva catolicidad del catolicismo*, Sígueme, Salamanca, 1969, 382 págs. El autor, protestante, pasa revista a los documentos del Vaticano II. El viejo catolicismo, dice, se encuentra en movimiento, consciente de su patrimonio tradicional que no intenta de ninguna manera rechazar o abandonar; sin embargo, está abierto a los nuevos valores, queriendo unir lo viejo con lo nuevo, recordando el pasado, pero proyectando hacia el futuro: está en marcha hacia una plenitud inédita de la catolicidad propia. Está en movimiento, de tal forma que en muchos sectores parece que se escapa al control de las autoridades responsables; en el examen de sí mismo se considera imposibilitado para aplicarse esquemas fijos y se ve obligado a reservas prudentes, para no comprometerse en juicios que podrán quedar superados con rapidez por la realidad. Nadie, dentro o fuera del catolicismo, puede prever con exactitud la meta de este movimiento, porque mucho depende de las reacciones que encuentra la Iglesia católica a sus ofrecimientos unitarios, dentro y fuera del ámbito cristiano. Pero esta tendencia sigue ciertas líneas directrices que es necesario individualizar con firmeza.

### LA FE

F. Böbel, *Grundfragen des Glaubens*, Kaiser, München, 1969, 146 páginas. El autor de *Cuestiones fundamentales de la fe* compuso este librito para los hombres de hoy no especializados en teología proporcionándoles algunos de los grandes temas del credo cristiano. De ahí que el autor renunció al modo académico de tratar la materia a manera de un manual de teología, tanto respecto a la elección de la materia como a su disposición. Ya los títulos elegidos por el autor nos hacen ver que se trata de veras de los temas más centrales y al mismo tiempo más actuales del interés religioso. El hombre culto de hoy está no pocas veces agitado por las dudas y preguntas acerca de su fe. Este libro se presta para ayudar a solucionárselos. Los temas están tratados en forma concisa pero sin perjuicio de la profundidad compatible con el propósito del autor y teniendo en cuenta las más recientes opiniones.

J. Gómez Caffarena, *La audacia de creer*. Razón y Fe, Madrid, 1969, 287 págs. Al primer volumen de su 'curso universitario de teología', titulado *Hacia un verdadero cristianismo*, J. Gómez Caffarena ha hecho seguir éste, *La audacia de creer*, dedicado a la problemática de la fe. Con él quiere responder a las candentes preguntas que se hace hoy un universitario (y también muchos que no lo son): ¿es posible ser todavía hoy un creyente sincero? ¿Es posible aún ser cristiano en el siglo XX? (introd. p. 5); en una palabra: ¿en qué consiste y en qué se basa la fe? Resultado de sus clases de teología, refleja las inquietudes que el autor ha ido palpando en sus experiencias docentes. Fundamentalmente procura presentar la fe como algo personal, como actitud integral, como compromiso total. Analiza las causas de la actual crisis de fe (cap. I), y luego el camino desde el hombre hacia Dios (cap. II) en busca de un sentido de la vida, con un triple polo: el hombre, Dios, la comunidad. La fe en Cristo, Jesús como signo, llena el capítulo tercero; mientras el cuarto se ocupa de la entrega personal al Dios que llama, el quinto, de la dimensión comunitaria, y, finalmente, la vivencia de la fe, con dos aspectos muy actuales: el sentido social y el sentido de autenticidad. Bajo un ropaje más o menos moderno, presenta la doctrina clásica de la fe. Sin duda están incorporados varios aspectos de actualidad, pero en ocasiones debería ser mucho más bíblico. Hay que subrayar las posibilidades de ampliación y profundización que brindan las notas bibliográficas al final de cada capítulo. V. M.

J. Hermans, *Glauben im 20. Jahrhundert*, Herder, Freiburg, 1969, 134 págs. Aquí un experto en la pastoral juvenil expone en su libro *La fe en el siglo 20* en forma clara e interesante a los jóvenes de 15 años en adelante la esencia, las formas y sus cambios, los motivos y las posibili-